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I.  Имя существительное



1)  Форма МНОЖ.Ч.
А(Я) или Ы (И)?
С ударяемым А (Я): веера, директора, 

профессора, доктора, повара, катера, корма, 
кузова, короба, клевера, невода, отпуска, 
паспорта, сторожа, стога, флигеля, хлева, 
шомпола, штабеля, штемпеля, якоря, ястреба.

С неударяемым Ы(И)
    Выборы, договоры, приговоры, почерки, 

инженеры, шофёры, бухгалтеры, редакторы, 
лекари, ректоры, коллекторы, конюхи, 
тракторы, порты, прииски, фронты, клапаны



2) Форма  род. падежа 
множественного числа

Абрикосов, апельсинов, 
баклажанов, гранатов, 
помидоров, томатов, 
мандаринов, 

граммов, килограммов, 
центнеров,

джинсов, заморозков, носков, 
нервов, консервов, лампасов, 
шампиньонов, бланков,
казахов, калмыков, киргизов, 
таджиков, комментариев

брелока

Гардемарин, грузин, 
крестин, лезгин, осетин, 
туркмен, цыган,гусар, 
бурят,

партизан, кадет,солдат
 погон,  сапог,  сумерек, 

барж, чулок, макарон, 
манжет, нет мест, много 
дел, пара туфель, 
вафель,пара полотенец, 
блюдец



3) Форма Р.П. ед.ч.
Окончание  -У в 
существительных
⚫ Вещественные существительные при 

образовании части целого: кружка квасу, кусок 
сыру;

⚫ Некоторые собирательные и отвлечённые 
существительные: много народу, мало жиру



4) Несклоняемые 
существительные

  - Запомните род  несклоняемых 
существительных:

   Мужской род: толь, тюль, рельс, рояль, 
шампунь, жираф, кофе,

    Женский род: бандероль, мозоль, 
плацкарта, туфля, тапка, манжета.

Географические названия:
Баку – город (м.р.) – Солнечный Баку
Онтарио – озеро (ср.р.) – Глубоководное 

Онтарио



- Употребление географических названий
Село  Бородино  -  в селе Бородино – у села Бородино
             - Сложносокращённые слова 
определяют  свой грамматический род по роду ведущего слова 

составного наименования, например: 
  Н-р:  ООН – о р г а н и з а ц и я (ж.р.) объединенных наций.     

-----  Употребление несклоняемых фамилий
1. Фамилии на –о и на – их(-ых) никогда не склоняются
Н-р:  Шевченко, Белых
2. Фамилии  на  согласную и на –а  склоняются только у  лиц 

мужского пола:

Н-р:  дети лейтенанта Шмидта, у Марии Шмидт
          выступление Сергея Рудицы,  у Анны Рудица



II.  Глагол



1) Форма наст.времени:
Полощет, плещет, машет, колышет, кличет, 

кудахчет, мурлычет, мяукает, сыплет, щиплет,
блещу, кручу, вешу, хотим, хотят, жжет
2) Форма повелит.наклонения:
лягте, беги, клади ( только без приставки!!!), 

положи (только с приставкой!!!), 
езжай, не езди
3) Утрата суффикса  -ну- в форме прошедшего 

времени:
Возникнуть – возник, исчезнуть – исчез, погибнуть 

– погиб, привыкнуть – привык, промокнуть – 
промок, проникнуть – проник



III.  Местоимения.



1) ИХНИЙ – такого местоимения не 
существует!!!

2) У личного местоимения  ОН в 
косвенных падежах  в сочетании с 
предлогом добавляется начальная Н:

Он  -  Д.п.    ЕМУ  -  К  НЕМУ
            Тв. п  ИМ  -   С  НИМ 
ОШИБКА: подойти к ему



IV.  Имя прилагательное



1) ОГРЫЗАННЫЙ, ОГРЫЗАТЬ   -   ОГРЫЗОК

2) Форма степеней сравнения:
НЕЛЬЗЯ ОДНОВРЕМЕННО ИЗМЕНЯТЬ  

СУФФИКС И ПРИБАВЛЯТЬ 
СПЕЦИАЛЬНОЕ  СЛОВО (смешение разных 
форм степеней сравнения)

Правильно   НИЖЕ,  более низкий
                          красивейший,  самый  красивый

Пример ошибки:    БОЛЕЕ НИЖЕ
                                         самый  красивейший



V.  Имя числительное



1)   ОБА, ОБЕ
обО-     если с существительным МУЖ.Р.
ОбЕ-       если с существительным  ЖЕН.Р.
Например:    с обОими  юношами (м.р.)
                            обЕими руками (ж.р.)
Пример  ошибки:  по обОим сторонам (ж.р.)   
……………………………………………………………

………………
2) Собирательные  числительные  (двое,трое, 

четверо и т.д. до десятеро)  
НЕ  УПОТРЕБЛЯЮТСЯ  с сущ. ЖЕН.РОДА   
 
Пример  ошибки:    четверо школьниц, пятеро 

женщин



3)  Склонение  целых чисел  
СТО   -  в косв. падежах     СТА  

СОРОК  - в косв. падежах     СОРОКА  

ТЫСЯЧА  -  в твор.п.    ТЫСЯЧЕЙ  

ПОЛТОРА  - в косв.  ПОЛУТОРА
ПОЛТОРАСТА   -  в косв.п.  ПОЛУТОРАСТА

…………………………………………………………………
…

Изменяется не только каждое слово, но и каждая часть ( 
внимание на первую часть каждого слова)

И.П.     Шестьсот  семьдесят   восемь  

Д.П.      Шестистам  семидесяти  восьми  

ТВ.П.    Шестьюстами  семьюдесятью  восьмью
Пример  ошибки:  
Шестьсот семидесяти восьми  
Шестистами  семьюдесятью восьмью



4) Склонение  порядковых числительных  

Изменяется  только  последнее слово  по  типу 
прилагательного  

Например:

Тысяча девятьсот__  сорок__  первый год
В тысяча  девятьсот__  сорок__  первом году  

Пример ошибки: в тысяче девятьсот сорок первом 
году

5) Склонение  дробных  числительных     
Числитель (изм.как сущ) 
Знаменатель (изм.как прилагательное)   
Например:  

четыре  пятых -  четырех (частей каких?) пятых,

                                   четырем (частям каким?)  пятым



VI.  Причастие



Действительные  причастия:
Действие совершает главное слово
Суффиксы: ущ-ющ-ащ-ящ-вш-ш- ( летящий 
самолет, смотревший ученик)

Страдательные причастия:

Действие совершает кто-то другой (завис.слово)

Суффиксы:  енн-нн-т-ем-ом-им (нарисованная 
картина, рассматриваемый объект)

Ошибка в выборе не подходящего для значения 
суффикса   

Например:  ребенок, одевающийся  нянькой  
             выбран суффикс  дейст.причастия, а по 
значению оно страдательное



VII.  Деепричастие.



Деепричастие  совершенного вида:

Суффиксы   -в-вши-  (совершив, рассмеявшись)
Деепричастие несовершенного вида:

Суффиксы  -а-я-   ( гуляя,  смеша)  

Ошибка  в  неправильном  выборе суффикса для 
видовой  формы

Например:  положа  трубку  ( действие уже 
совершено, деепричастие соверш.вида)


